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PERSISTE DISCUSIÓN SOBRE EFECTIVIDAD 
DE BOMBARDEO DE NUBES EN LA REGIÓN

02

EN UN NUEVO ANIVERSARIO DE SU FUNDACIÓN

LAS HISTORIAS Y PERSONAJES QUE 
MARCAN EL PRESENTE DE OVALLE

Los relatos de descendientes de aquellos cientos de extranjeros que hace décadas se 
establecieron en la zona, los recuerdos de esta tierra que aún se mantienen en la memoria 
de aquellos ovallinos que brillan en otros rincones y la experiencia de dos profesores que 
decidieron salir a recorrer el mundo, son parte de los relatos recogidos en el Especial de El 
Ovallino por los 193 años de nuestra querida ciudad.  

C
E

D
ID

A

INICIATIVA A APLICARSE EN ELQUI AÚN ESPERA SU APROBACIÓN

EL CSDO LOGRA ÉPICA REMONTADA Y SE IMPONE EN DUELO DE VISITA 08

“OVALLE EN 193 
PALABRAS”

EXSECPLAN DEL 
MUNICIPIO OVALLINO

PREMIAN A  
GANADORES 
DE CONCURSO 
LITERARIO

HÉCTOR VEGA 
CONFIRMA 
CANDIDATURA 
A ALCALDE 03

05

Edición Especial 
193° Aniversario 
de Ovalle

EXIJA HOY



EL OVALLINO  DOMINGO 21 DE ABRIL DE 2024CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

A la espera de tramitación, persiste discusión 
sobre efectividad de bombardeo de nubes

MEDIDA EN CONTRA DE LA ESCASEZ HÍDRICA

El bombardeo o siembra de nubes consiste en inducir precipitaciones a través de yoduro de 
plata e incluso, utilizando, dióxido de carbono congelado.

LAUTARO CARMONA

A pesar de que la 
iniciativa que tiene como 

objetivo la generación 
de precipitaciones en 
la provincia de Elqui, 

se anunció hace un par 
de semanas, aún no 

existe una fecha exacta 
sobre una eventual 

implementación del plan.  

Hace un par de semanas, Diario El 
Día dio a conocer que se encuentra en 
tramitación una propuesta de la Junta 
de Vigilancia del Río Elqui (JVRE) y 
de la Corporación Paso de Agua Negra 
(CORPAN) para bombardear nubes 
en la provincia homónima.  

Esto, con el objetivo de generar 
precipitaciones ante el complejo es-
cenario hídrico que afecta a la Región 
de Coquimbo. 

Pues bien, desde la JVRE puntualiza-

ron que la iniciativa aún se encuentra 
siendo gestionada a la espera de ser 
autorizada. Esto, específicamente, en 
el Ministerio de Salud, en Santiago. 

En esta línea, el titular del Ministerio 
de Agricultura en la Región de 
Coquimbo, Christian Álvarez, se-
ñaló que “como gobierno, estamos 
apoyando este proyecto de carácter 
privado, que se traduce en una opción 
para aumentar las precipitaciones (...),  

y de este modo, mejorar las actuales 
condiciones productivas del sector 
silvoagropecuario. Estamos a dispo-
sición para colaborar en lo que sea 
requerido para su éxito. Esperamos que 
pueda incrementar las precipitaciones 
además de aportar a la recuperación 
productiva de agricultores, crianceros 
y apicultores”. 

Al mismo tiempo, el presidente de 
la junta de vigilancia del río Limarí 

(JVRL), José González, complementó 
que “cualquier acción que pueda 
ayudar a enfrentar la escasez hídrica 
será valorable”. 

Sin embargo, el meteorólogo del 
Centro de Estudios Avanzados 
en Zonas Áridas (CEAZA), Tomás 
Caballero, manifestó que es impor-
tante monitorear además de evaluar 
la efectividad de este método a nivel 
regional. 

“La siembra de nubes es una técnica 
que se está aplicando en muchos lu-
gares del mundo desde hace bastante 
tiempo. Tiene una base científica. 
Lo que se realiza es lanzar núcleos 
de condensación basados en yoduro 
de plata que después producen que 
la humedad y las gotitas que están 
en las nubes tiendan a agruparse, a 
crecer (...). Por lo tanto, a romper la 
gravedad precipitando. Pero, a pesar 
de esto, no existe evidencia que res-
palde su eficacia en un 100%”, dijo. 

En consecuencia, el meteorólogo del 
CEAZA sostuvo que los resultados 
han sido bastante dispares, por lo que 
depende mucho de las características 
locales, la región o de las condiciones 
sinópticas. 

“Esto, significa que cuando venga la 
precipitación, hay que observar que 
tipo de nubes son, ya que algunas 
son más aptas y otras menos para 
este mecanismo. Es un método que 
puede que funcione o puede que no”, 
advirtió. 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

En la imagen, se observa al sargento 2°, Claudia Jara con la niña en brazos saliendo rá-
pidamente desde la unidad policial en dirección al SAR Marcos Macuada. Detrás de él, lo 
acompaña la madre de la menor de edad. 

CEDIDA

Héroe sin capa: carabinero salva la vida de niña de cuatro años en Ovalle
MADRE DE MENOR SE ACERCÓ A COMISARÍA SOLICITANDO AYUDA

El sargento 2°, Claudio Jara 
Henríquez, debió realizar 
ejercicios de reanimación 
a una menor que no 
presentaba signos vitales.  

El día de ayer, una niña de 4 años 
de edad, -aparentemente sin signos 
vitales-, fue socorrida por un cara-
binero de la Tercera Comisaría de 
Ovalle, quien le realizó maniobras de 
reanimación mientras la menor era 
trasladada hasta el centro asistencial 
más cercano. 

De acuerdo a información propor-
cionada por Carabineros, alrededor 

de las 18:55 horas del día viernes, 
una mujer se acercó cargando a su 
pequeña hija hasta las dependencias 
de la comisaría limarina, buscando ser 
auxiliada por los funcionarios de turno.

Ante esta situación, fue esencial la 
rápida acción del sargento 2º, Claudio 
Jara Henríquez, quien asistió a la 
menor y tomó la determinación de 
trasladarla hasta el centro médico 
más cercano de la comuna, mientras 
realizaba maniobras de reanimación 
y masajes cardiacos a la pequeña

“En el trayecto le realicé maniobras 
de reanimación en todo momento, 
llegando al SAR Marcos Macuada. Ahí 
fue atendida por el personal médico 
de turno”, señaló el carabinero.

Además, agregó que la menor logró 
ser estabilizada por personal del SAR 
y se encuentra en recuperación junto 
a su madre.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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REMATE: SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE OVALLE UBICADO EN ANTONIO TIRADO N°140 DE LA CIUDAD DE OVALLE, REMA-
TARA CON FECHA 17 DE MAYO DE 2024 A LAS 12:00 HORAS MEDIANTE PLATAFORMA DE VIDEOCONFERENCIA ZOOM EL 
LOTE DOS-A, DE LOS EN QUE SE SUBDIVIDIÓ UNA EXTENSIÓN DE TERRENO DE UNAS 400 HECTÁREAS MÁS O MENOS 
QUE ABARCA PARTE DE LA HIJUELA N°2 DE LAS FORMADAS DE LA PARTICIÓN DE LA ESTANCIA DE TABALÍ, UBICADA EN 
LA ANTIGUA SUBDELEGACIÓN DE SAN JULIÁN, COMUNA DE PUNITAQUI, PROVINCIA DE LIMARÍ, CUARTA REGIÓN, QUE DE 
ACUERDO AL PLANO AGREGADO BAJO EL N°465, AL FINAL DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2001, ENCIERRA UNA 
SUPERFICIE APROXIMADA DE 180 HECTÁREAS INSCRITO A NOMBRE DEL DEMANDADO SOCIEDAD AGRICOLA EL ALGA-
RROBAL S.A. A FOJAS 963 N°1252 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2001 DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES 
DE OVALLE. MINIMO DE LA SUBASTA CORRESPONDE A LA SUMA DE $598.537.736. PARA PARTICIPAR EN LA SUBASTA LOS 
INTERESADOS DEBERAN RENDIR UNA GARANTIA EQUIVALENTE AL 10% DEL VALOR MINIMO FIJADO PARA LA SUBASTA, 
ESTO ES, LA SUMA DE $59.853.774 EN VALE VISTA DEL BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL. LA SUBASTA SE 
REALIZARA MEDIANTE VIDEOCONFERENCIA, A TRAVÉS DE LA PLATAFORMA DE INTERNET ZOOM, PARA LO CUAL LOS 
INTERESADOS DEBERÁN TENER ACTIVA SU CLAVE ÚNICA DEL ESTADO Y OTORGAR LA GARANTÍA PREVIA SUFICIENTE 
DE QUE LLEVARÁ A EFECTO LA COMPRA DEL INMUEBLE, SIENDO DE SU CARGO VERIFICAR QUE HA EFECTUADO LA 
DEBIDA CONSTITUCIÓN DE ESTA ÚLTIMA, EN FORMA OPORTUNA Y CORRECTA. LOS POSTORES INTERESADOS DEBERÁN 
TAMBIÉN, PRESENTAR UN ESCRITO EN LA CAUSA, SEÑALANDO UNA CASILLA DE CORREO ELECTRÓNICO Y UN TELÉFONO 
CELULAR DE CONTACTO, HABILITADO PARA MENSAJERÍA WHATSAPP, PARA QUE SE LES REMITA EN SU OPORTUNIDAD 
LA INVITACIÓN RESPECTIVA POR PARTE DEL SEÑOR OFICIAL PRIMERO DEL TRIBUNAL, QUIÉN SERÁ EL ANFITRIÓN DE LA 
VIDEOCONFERENCIA. EN EL MISMO ESCRITO DEBERÁ INDICAR LOS DATOS DE INDIVIDUALIZACIÓN DEL VALE VISTA QUE 
CONSTITUYE LA ÚNICA FORMA DE GARANTÍA ADMITIDA, DOCUMENTO ESTE ÚLTIMO QUE DEBERÁ SER ACOMPAÑADO 
MATERIALMENTE A LA CAUSA, EN UNA FUNDA PLÁSTICA TRANSPARENTE QUE PERMITA VERLO POR AMBOS LADOS, 
INGRESADO A TRAVÉS DEL BUZÓN DE ESCRITOS DEL TRIBUNAL, ANTECEDENTES AMBOS QUE SERÁN RECIBIDOS POR EL 
TRIBUNAL HASTA LAS 12:00 HORAS DEL DÍA QUE PRECEDA A LA FECHA DEL REMATE, A FIN DE FACILITAR LA MANIPU-
LACIÓN DE LA GARANTÍA, LA CERTIFICACIÓN DE SU SUFICIENCIA Y LA REMISIÓN DEL CORREO ELECTRÓNICO CON LOS 
DATOS DE CONEXIÓN NECESARIOS PARA COORDINAR EL INGRESO Y PARTICIPACIÓN DE TODOS LOS POSTORES ADMITI-
DOS, CON LA DEBIDA ANTICIPACIÓN. DEMAS ANTECEDENTES EN CAUSA ROL C-354-2021 DEL SEGUNDO JUZGADO CIVIL 
DE OVALLE CARATULADOS ITAU CORPBANCA CON SOCIEDAD AGRICOLA LOS ALAMOS Y OTRO. SECRETARIO.

“Si el actual alcalde estuviera haciendo 
una buena gestión, yo no sería candidato”

HÉCTOR VEGA, CANDIDATO A ALCALDE DE OVALLE

Héctor Vega Campusano apuesta a recuperar los niveles de inversión para la comuna de 
Ovalle. 

EL OVALLINO

Nacido y criado en la 
capital del Limarí, de 36 
años y, según afirma, 100% 
independiente. Así es el 
perfil de una de las cartas 
más fuertes a competirle el 
municipio al actual alcalde, 
Jonathan Acuña, quien  
asumió luego de la destitución 
del ex edil Claudio Rentería 
(RN) por notable abandono de 
deberes en 2022. 

Fue en el amanecer de la gestión 
del ex alcalde Claudio Rentería que 
Héctor Vega, hoy por hoy, candidato 
a alcalde en la capital del Limarí, 
comenzó su carrera municipal en 
el año 2013, desempeñándose co-
mo funcionario de la Secretaría de 
Planificación del municipio ovallino. 
Luego, en 2015, asumiría la dirección 
de la unidad, transformándose -según 
sus palabras- en la comuna con mayor 
inversión regional de todo el territorio 
de Coquimbo. En la actualidad, Vega 
afirma que eso se ha perdido y esa, 
es su principal bandera de lucha para 
su candidatura.

El ingeniero civil industrial titulado 
en la Universidad de Valparaíso, con 
diplomado en derecho municipal en 
la Universidad del Desarrollo, una vez 
que terminó su carrera supo rápida-
mente que el servicio público sería 
su área tanto laboral, como de vida. 
Hay bastante de familia también, ya 
que su hermano, Roberto Vega (ex 
convencional constituyente y ex se-
remi de Minería) ahora es candidato 
a gobernador regional por Renovación 
Nacional.

Vega, pretende darle una continuidad 
en la gestión de inversión de Ovalle, y 
su candidatura se basa principalmente 
en infraestructura tanto educativa, 
como vial.

-¿De dónde nace esta candidatura de 
alcalde independiente?

“La ciudadanía me lo ha solicitado. 
Uno conversa diariamente con los 
vecinos que uno conoce desde peque-
ño y te dicen que se nota la falta de 
inversión en la comuna. Antes, cuando 
estábamos en el municipio, Ovalle 
era líder en la gestión y aprobación 
de proyectos con RS (Resolución 
Satisfactoria). Hoy por hoy, hay co-

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

munas bastante más pequeñas que 
nos superan.

Las personas valoran esta can-
didatura por mi trabajo cuando fui 
secretario de Planificación, lo que es 
un empleo estratégico a largo plazo. 
Para mi, existe una falta de gestión y 
yo siento que tengo el conocimiento 
para poder liderar esta iniciativa, 
principalmente para poder poner 
a disposición de la ciudadanía los 
conocimientos que uno obtuvo en 
su carrera”. 

-Muchos lo vinculan cercano a 
Renovación Nacional debido a que tra-
bajó en la gestión del destituido alcalde 
Rentería y por su hermano, Roberto, 
militante de RN. ¿Se siente cercano a ese 
conglomerado ?

“Yo soy 100% independiente a pe-
sar de que quieran decir lo contrario. 
Evidentemente tengo algunos princi-
pios que no tranzo, pero finalmente, 
parte de las características que debe 
tener un buen alcalde es la capaci-
dad de dialogar, llegar a acuerdos y 
gestionar con autoridades de distinto 
color político”.

-¿Cuáles son sus principales propuestas 
para el municipio de Ovalle?

“Creo que hay varios proyectos que 
deben realizarse y que están en la lista 
de espera. Uno de ellos, por ejemplo, 
es el cementerio municipal de Ovalle, 
que se planificó hace años y todavía 
no se avanza.

Otra de las medidas que muchos 

vecinos de acá reclaman, es la falta 
de pavimentos en muchas calles de 
la ciudad. Si uno es ovallino, sabe 
que hay zonas rurales en las que el 
Estado a nivel vial no se ha hecho 
cargo, y desde el municipio queremos 
dar una señal distinta de que con la 
generación de proyectos, podemos 
entregarle una mejor calidad de vi-
da a distintos vecinos que día a día 
transitan por caminos de tierra.

Otra propuesta es la construcción 
del Parque Borde Río. Y agregán-
dolo a eso, tenemos el tema de la 
seguridad. En la gestión de la que 
fui parte, tuvimos un gran personal 
técnico trabajando con cámaras de 
seguridad -que por lo demás, fuimos 
la comuna que más tenía de la región- 
como también la implementación de 
inteligencia artificial, con capacita-
ciones para los funcionarios en esta 
materia. Actualmente hay tecnología 
que existe para enfocarse en donde 
se está cometiendo un delito y eso 
lo queremos mejorar”.

-¿Cómo evalúa la actual gestión del 
alcalde Jonathan Acuña?

“No me gusta hablar mucho de la 
gestión de él. Cualquiera que esté 
liderando la comuna lo debe estar 
haciéndolo de la mejor manera, pero 
las cosas no están marchando bien. 
Si lo estuviera haciendo bien, yo no 
sería candidato tampoco.

Señalo esto principalmente por-
que acá hay muchos proyectos del 
Fondo Nacional de Desarrollo Regional 
(FNDR) que se encuentran detenidos, 
como la reconstrucción del centro 
comunitario de salud familiar o la 
gestión para terminar las obras de 
infraestructura educacional, como 
la escuela de Barraza o la de Crisol”.

-¿Cómo va con la recolección de firmas 
o patrocinios?

“Llevamos más del doble de lo que 
pide la ley, por lo que nos sentimos 
seguros ya para afrontar este lindo 
proyecto de recuperar la inversión 
para Ovalle”.
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DR. DIEGO POLANCO
CIRUGÍA PLÁSTICA, ESTÉTICA Y REPARADORA 

Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.
MÉDICO CIRUJANO PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE.

Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud 
en Cirugía Plástica.

MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.

CONSULTAS: 

Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con 
transferencia de grasa.
Aumento, reducción y levantamiento de mamas con 
y sin implantes.
Cirugía de Ginecomastia.

Agendar Consulta  al WhatsApp +569 48189883   +569 79478253
www.instagram.com/drpolancom
www.diegopolanco.cl

Reunión clave con el gobierno para 
concretar Escuela de Medicina de la ULS

UNA NECESIDAD EN LA REGIÓN

En octubre de 2023 la Junta Directiva 
y el Consejo Académico de la Universidad 
de La Serena aprobaron la creación de 
una Escuela de Medicina para la casa 
de estudios, uno de los más grandes 
anhelos de la institución de educación 
superior, que espera zanjar gestiones 
en el corto plazo para poder concretar 
la iniciativa.

El anuncio, recordemos, fue amplia-
mente destacado por autoridades loca-
les, como los consejeros regionales, que 
han entregado su respaldo al proyecto, 
calificándolo como una “excelente no-
ticia” a la hora de cimentar las bases 
para la formación de médicos en la zona.

A través de los últimos años, marcados 
por la pandemia de covid-19, se ha ido 
evidenciando la cada vez más preocu-
pante falta de profesionales, sobre todo 
especialistas, factor al que se suma la 
pronta construcción de nuevos hospi-
tales en la zona, en las comunas de La 

Serena, Coquimbo e Illapel.
“Tenemos la convicción de que nues-

tra región requiere, ante la crisis de 
falta de médicos, tener una Escuela 
de Medicina en el seno de la única 
universidad estatal, y contamos con 
la capacidad y prestigio para ello”, dijo 
al respecto la rectora de la Universidad 
de La Serena, Luperfina Rojas.

REUNIONES CLAVE
De acuerdo a información recabada 

por El Día y confirmada por la casa 
de estudios, se espera que este lunes 
la rectora se reúna, en compañía del 
presidente de la Junta Directiva de la 
ULS, Ernesto Velasco, con la ministra 
de Desarrollo Social, Javiera Toro, para 
avanzar en gestiones.

Cabe señalar que ya han tenido en-
cuentros a la fecha con el ministro 
de Educación, Nicolás Cataldo, y el 
subsecretario de Educación Superior, 
Victor Orellana, encontrando buena 
disposición en autoridades del ni-
vel central para avanzar en la pronta 
apertura de la Escuela de Medicina.

En tanto, a nivel local, además de 
encontrar respaldo en consejeros re-
gionales, los representantes de la ULS 
ya se han reunido con la gobernadora 
regional, Krist Naranjo.

Los apoyos, tanto regionales como 

del nivel central, resultan necesarios a 
la hora de encontrar el financiamiento 
para ejecutar la iniciativa la que, desde 
luego, requerirá de nueva infraestructura 
para formar a profesionales de calidad.

“REQUIERE DE UN 
COMPROMISO AMPLIO”

La rectora Luperfina Rojas, destacó 
que el proyecto para abrir la carrera de 
Medicina en la ULS “ya cuenta con la 
aprobación de los máximos cuerpos 
colegiados, y esperamos poder dictarla 
a partir de 2025”.

Sin embargo, agregó que “para su 
concreción necesariamente requerimos 
del apoyo económico del gobierno 
regional y central. Por ello, hemos es-
tado realizando gestiones y sumando 
respaldos para poder cumplir este 
sueño regional, de formar médicos 
de alto compromiso social en nuestro 
territorio”.

Por su parte, el presidente de la Junta 
Directiva de la ULS, Ernesto Velasco, 
indicó que “es fundamental contar 
con el respaldo del gobierno regional, 
ya que un proyecto de tal envergadura 
e inversión no se sustenta solo con 
recursos propios de la universidad, 
sino que requiere de un compromiso 

más amplio”.
“Así como ha ocurrido en otras regiones, 

tales como Magallanes, Atacama y Arica 
y Parinacota, a través de un trabajo 
mancomunado, el apoyo de los gobiernos 
regionales ha sido fundamental para 
formar médicos en beneficio de esas 
zonas y de todo el país a través de sus 
universidades estatales”, puntualizó. 

Precisamente, como indica Velasco, 
otras iniciativas similares avanzan 
en otras casas de estudio de la zona 
norte del país, como en la Universidad 
Arturo Prat, que creó junto al gobierno 
regional de Tarapacá y actores público-
privados del área de la salud una mesa 
de trabajo para poder abrir una Escuela 
de Medicina.

En el caso de la Universidad de La 
Serena, la experiencia en carreras del 
área de la salud ha sido positiva y 
ha graneado un importante impacto 
social en la Región de Coquimbo. En 
ese sentido, la casa de estudios tiene 
a su favor los más de 40 años con la 
Escuela de Enfermería y más de una 
década de la Escuela de Odontología.

Cabe señalar que más de 54 mil 
personas de sectores vulnerables de la 
zona han sido atendidos en la clínica 
odontológica de la carrera, abierta en 
2016.

La rectora y el presidente de 
la Junta Directiva se reunirán 
este lunes con la ministra 
de Desarrollo Social y otros 
secretarios de Estado en 
Santiago, en busca de nuevos 
respaldos para la concreción 
de la iniciativa. Encuentros a 
nivel central y también en la 
región son vitales para poder 
poner en marcha uno de los 
grandes anhelos de la casa de 
estudios.

DIEGO GUERRERO
La Serena
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Un merecido reconocimiento recibieron los autores de estos pequeños relatos que relevan la 
historia y la identidad ovallina. 

CEDIDA

La Corporación Cultural Municipal de Ovalle reconoció a los ganadores del tradicional certamen de cuentos y relatos breves que se realiza 
en el marco de cada aniversario de la capital limarina. Un jurado especializado, compuesto por reconocidos escritores locales, Paz Corral, 
Carlos Ardiles y Sebastián Vergara, escogieron los relatos más destacados de esta edición, cruzados por la nostalgia, la memoria histórica 
y la identidad de la ciudad. Descubre aquí los cuentos premiados. 

Historia y recuerdos en la nueva edición 
del concurso literario Ovalle en 193 palabras

PREMIACIÓN 

— ¡Se está armando! —había dicho mi suegro. Ya terminaba junio y el cielo no había entregado 
una sola gota, pero ahora realmente tenía buena pinta, estaba cerrado parejito. 
—Hay que limpiar la canaleta. —dijo mi señora. Así que terminé encaramado en el techo ba-
rriendo hojas secas y caca de gato. A esa altura se veía más prometedor y el vientecito ilusio-
naba. 
— ¡Éste va a espantar la lluvia! —se escuchó desde la casa de mi vecino. 
Almorzábamos cuando se sintieron los primeros golpecitos en las latas. Hicimos silencio y de a 
poco lo que había empezado casi imperceptible fue tomando fuerza, se venía el agua, por fin. 
—Ya va a salir a mojarse este otro… —alcancé a escuchar mientras cruzaba la puerta. Empeza-
ban a formarse pozas y la gente aceleraba el paso. Llegué hasta la alameda cuando el río que 
bajaba desde el cerro me cortó el paso. De todas maneras, a esa altura ya estaba empapado 
como chipipe, me devolví feliz. 
Al llegar, el aroma de las sopaipillas calientitas me envolvió. Entré con una sonrisa de genuina fe-
licidad. — ¡este año va a estar verdecito! —exclamé, — ¡sécate luego, hombre! —me contestaron. 

1° Lugar
PROBABLES PRECIPITACIONES
Jorge Hauyón Castillo

Caminado por la plaza de Ovalle, me senté debajo de una palmera. Era un día soleado, las som-
bras eran esquivas, pero no me importó. Observaba a las palomas que eran alimentadas por ni-
ños y empecé a divagar en qué momento comenzó esa tradición de comprar alpiste a la señora 
del carrito verde para alimentarlas, sin saber del pánico que me dan dichas aves y la cantidad 
de enfermedades que pueden portar y están voluntariamente enfermando a sus niños. Decenas 
de esas aves se amontonan alrededor del niño, que sonríe feliz al verse rodeados de ellas. Su 
objetivo había sido cumplido. Valientemente o estúpidamente el padre alcanza a tomar una de 
ellas y se las acerca al niño sonriente. Con temor acaricia su cabeza y sonríe a carcajada. Des-
pués de divertirse un rato con la paloma la suelta y siguen con el juego de darles de comer. 
Más allá la paloma que fue tomada por ellos se aisló de las demás. Era como si ella misma se 
sintiera contaminada. Ni siquiera las otras palomas se acercaban a ella, dando a entender que 
hasta las aves se alejan de otras especies cuando han sido vulneradas.

3° Lugar
DAÑO COLATERAL
Fernanda Contreras

Deportes Ovalle se jugaba la opción del ascenso en uno de los últimos partidos en el Willy Gonzá-
lez. El estadio relucía de un verde profundo y glorioso mientras la numerosa hinchada papayera 
se encontraba apostada a un costado de la tribuna. 
Radio Norte Verde transmitía el encuentro. El pitazo oficial dio inicio a la reyerta. Sentado en la 
galería mordisqueaba ansiosamente mi ingente sanguche de pernil en medio de la barra ovalli-
na. 
En una jugada sorpresiva, Rubén “Nene” Gómez abrió el marcador y por un instante pude experi-
mentar la felicidad: “goooool”, grité, desgarrándome la garganta con todo el alma. La galería en 
masa estalló de euforia al igual que en el 75 cuando subimos a la primera división de honor. 
En el segundo tiempo, el ingreso de Víctor Pititore Cabrera en los granates puso todo cuesta 
arriba. Dos cabezazos infames batieron la valla de Carlos Cáceres enmudeciendo al recinto 
ferroviario y desvaneciendo las ilusiones de la hinchada verde. Aún recuerdo la escena: Pititore 
Cabrera dando volteretas en el aire para celebrar nuestra más injusta derrota. Y mis anhelos 
febriles de niño haciéndose trizas en la última vez que soñamos con volver a primera.

Mención honrosa
OVALLE, 03 DE ENERO DE 1988
Víctor Arenas Ramírez

Había que ir a buscar aserrín a la barraca Dabed, inapelablemente, el viejo “siete pelos”, nos 
había enseñado bien, hay que afrontarlo, aunque seamos niños. Se acabó el gas y hay que usar 
el burro. Es nuestro momento. Solo teníamos que pedírsela al Sr Bruna. Rapidito fuimos a buscar 
el carro donde la mamá de la tía Rosa y de ahí, comiendo un pancito amasado que nos regalaron, 
caminamos por la Avenida La Paz. Otra cuestión es que todo pasa tan rápido que no supe cómo 
estábamos llenando los sacos en el fondo del foso en calle Libertad. Nos demoramos poco en 
llenar los sacos porque, ya veía yo, que la sierra comenzaba a girar y nos cortaba. Bueno, así 
era la cosa. Nos reímos juntos al contárselo a mi hermano. Todo lo que baja, después sube, dije 
yo. Mi hermano, me miro nomás porque era más grande. Amarramos los cuatro sacos al carro 
y a empujar a la Esperanza. La única esperanza dije yo, es que después de prender el burro, la 
abuelita nos haga unos huevo fritos, total, tener que empujar todo el camino a casa, tiene su 
recompensa calientita.

Mención honrosa
YENDO A BUSCAR ASERRÍN PARA EL BURRO
Fabián Codoceo

Salió de la consulta desconcertada. Su hijo único radicado en Santiago le había enviado el di-
nero para los exámenes y la atención médica. Caminó algunos pasos bajo el sol insistente. Por 
qué no me puse el sombrero, pensó, presa de su propio escrutinio. Llegó a la plaza de armas y 
se sentó frente al correo. Por un momento se dedicó a mirar a los desconocidos y recordar la 
fiesta de la primavera o el carnaval de verano, los antiguos malones en casa de la Sonia Arias, 
su amiga del liceo. Pero el diagnóstico se había incrustado como una daga en su conciencia: 
Alzheimer. ¿Qué le diría a José Miguel? ¿Cómo lo tomaría? ¿Por qué a ella? 
Fue tanto el escozor de sus ideas que se levantó y se dejó llevar por la fuerza de la nostalgia. 
Bajó por Victoria y cruzó al mercado; se escabulló en el gentío de un viernes de feria siendo 
casi un fantasma. Llegó a Miguel Aguirre y siguió por Independencia. Entonces se detuvo frente 
a una casa al lado de un local de repuestos. Y creyó que era la casa de Sonia, pero ya lo había 
olvidado.

2° Lugar
NOSTALGIA
Roberto Paz Rivera
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Cuestionan iniciativa de cumplimiento 
tributario por su impacto en las PYMES

PASÓ A SEGUNDO TRÁMITE EN EL SENADO

El proyecto de Ley 
de Cumplimiento 
Tributario busca 
recaudar un 1,5% 
del PIB, reduciendo 
las brechas en el 
pago de impuestos 
por elusión, eva-
sión o subdeclara-
ciones involunta-
rias.

LAUTARO CARMONA

Mientras desde los 
gremios afirmaron que 

existen diferentes puntos 
que podrían afectarlas, 
el diputado Víctor Pino 

agregó que hay que 
proteger que sus efectos 
no la transformen en un 
proyecto fracasado, por 

cuanto “lo importante no 
es recaudar por recaudar”.

La Cámara de Diputados aprobó la 
iniciativa del gobierno sobre cumpli-
miento tributario que establece un 
procedimiento excepcional para el 
levantamiento del secreto bancario, 
crea el denunciante anónimo y for-
talece las atribuciones del Servicio 
de Impuestos Internos (SII), entre 
otras medidas. 

De este modo, el proyecto, que de 
acuerdo al Ministerio de Hacienda 
busca recaudar un 1,5% del Producto 
Interno Bruto (PIB), pasó a segundo 
trámite en el Senado. 

Sin embargo, algunos gremios han 
expresado su preocupación sobre la 
iniciativa, sobre todo, por su posible 
impacto en las Pequeñas y Medianas 
Empresas (PYMES). 

En esta línea, desde la Multigremial 
de la Región de Coquimbo, además 
de la Confederación de la Micro, 

Pequeña y Mediana Empresa de 
Chile (CONAPYME) y la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo (CNC), hicieron llegar a Diario 
El Día ésta y otras observaciones al 
proyecto. 

“La brecha de recaudación del 50% 
según el SII además de que se esgrime 
como fundamento de la iniciativa, 
es muy superior a la estimación del 
año 2009 del mismo servicio, que 
alcanzaba un 30%. Esta cifra no 
cuadra considerando que han pasado 
cinco reformas tributarias”, afirmaron. 

De esta forma, agregaron que la 
propuesta de introducir un nuevo 
delito a quien, sin justificación eco-
nómica, disminuya artificialmente su 
patrimonio con el objetivo de frustrar 
el cumplimiento de las obligaciones 
tributarias resulta “funesta”, porque 
las diferencias de impuesto pueden 
obedecer a interpretaciones jurídicas 
distintas. 

“Las MIPES quedaron excluidas. 
Usando como argumento la necesidad 
de actualizar tipos penales, en esta 
ocasión no se dejó fuera a las MIPES, 
pese al bajo impacto que puede tener 
una empresa de este tamaño. Este 
caso no amerita entregar estas atri-
buciones del Servicio de Impuestos 
Internos (...). Está bien perseguir a 
infractores, pero no de esta forma 
y no a todos los contribuyentes”, 
señalaron. 

Al mismo tiempo, complementaron 
que la modificación no se justifica 
para las MIPYMES, ya que el texto 
actual dice “valor corriente en pla-
za”, con lo que se puede demostrar 
que su valor es correcto utilizando 
otros de la misma o similar ubicación 
geográfica. Bajo el argumento que 
valor corriente en plaza no estaría 
definido en la ley, se cambió a “valor 
normal de Mercado”, eliminado años 
de contenido jurisprudencial.

“No resulta comprensible que en 
el contexto de un debate de reforma 
tributaria se incluyan modificaciones 
a la Ordenanza de Aduanas, modifi-
cando el sistema sancionatorio de 
esta. En este sentido, aparece como 
desproporcionado sancionar con una 
vez el valor de las mercancías, cuando 
no se ha materializado un delito, sino 
una falta”, manifestaron. 

Consultado el diputado del Partido 
Demócrata, Víctor Pino, dijo que en el 
Senado existe la posibilidad de lograr 
un mejor proyecto de cumplimiento 
de obligaciones tributarias. 

“Los integrantes de la comisión de 
Hacienda necesitan escuchar lo que 
hoy están planteando las asociaciones 
de Pequeñas y Medianas Empresas 
(…). Debemos ser cautos en que los 
efectos en esta nueva reforma no se 
transformen en un nuevo proyecto 
fracasado. Lo importante no es re-
caudar por recaudar”, concluyó. 

RICARDO GÁLVEZ POBLETE
La Serena
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Más allá del tratamiento médico: los 
desafíos de la psicología clínica oncopaliativa 

UNA DE LAS APUESTAS DEL HOSPITAL DE OVALLE 

El modelo aplicado en el hospital ovallino representa un cambio en cómo centrar los esfuerzos 
en garantizar la calidad de vida de los pacientes oncológicos, desde una mirada integral. 

CEDIDA

Asegurar la dignidad y 
autonomía de las personas 
con el fin de entender 
el cáncer más allá de 
un problema físico es 
fundamental en el principal 
recinto asistencial de la 
provincia de Limarí.

Centrar los esfuerzos en garantizar 
la calidad de vida de los pacientes 
oncológicos, con un enfoque integral 
que fomente la participación activa de 
las familias y los equipos de salud, es 
a lo que apuesta el Hospital de Ovalle 
para abordar las necesidades físicas, 
emocionales y sociales, asegurando 
un proceso empático, fundado en 
estándares de evidencia científica y 
ética médica.

Actualmente, la unidad de cuidados 
paliativos del hospital cuenta con aten-
ciones psicológicas para acompañar 
y mejorar el proceso biopsicosocial 
que vivirá y experimentará el paciente 
oncológico, desde la toma del diagnós-

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

tico, hasta el final de la vida. En este 
sentido, el psicooncólogo del recinto 
hospitalario, Guillermo Hernández, 
comentó que “es fundamental integrar 
a la familia del paciente dentro del 
proceso biopsicosocial y proveerle 
de herramientas e información ade-
cuada que les permita comprender 
de forma correcta y real a su familiar 

con patología oncológica”.

OBJETIVO INTEGRAL DE CUIDADO
Uno de los puntos principales en la 

mejora del bienestar de las personas 
oncológicas es respetar la autonomía 
y necesidades de éstos más allá del 
tratamiento médico. Sobre esto, el 

psicólogo explicó que “con este en-
foque nos aseguramos de que cada 
paciente sea visto como un todo, 
considerando aspectos biológicos, 
psicológicos y sociales que influyen 
en su calidad de vida.”

Otra clave de este programa, es la 
integración de la familia en el proceso 
con herramientas que puedan brindar 
un apoyo efectivo. “Comprender me-
jor la significación del padecimiento 
nos permite tener una mejor llegada 
afectiva y emocional que nos dejan 
entablar un proceso de empatía guiada 
por las evidencias científicas.” señaló 
Hernández.

PARADIGMA BIOPSICOSOCIAL
Este modelo representa un cambio, 

ya que permite un entendimiento más 
profundo del paciente como sujeto 
activo en su proceso de cuidado, 
ofreciendo una visión más integral 
donde se revisan factores psicológicos 
y sociales que promueven un trato 
más personalizado y comprensivo 
que reconoce la complejidad de las 
etapas del cáncer.

Además, esta iniciativa se rige por 
principios de bioética que aseguran 
la beneficencia, no maleficencia, 
justicia y autonomía en cada deci-
sión tomada, garantizando que los 
derechos y bienestar del paciente 
siempre sean la prioridad.
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy Jesús se presenta como el 
Buen Pastor. La comparación del 
buen pastor era conocida en el 
Antiguo Testamento ya que re-
sultaba muy propia al ambiente 
pastoril en que vivían. El pueblo 
es llamado el rebaño, y Dios es 

su pastor. Reyes y sacerdotes 
también recibían el nombre de 
pastores. Jeremías dirige una 
dura amenaza a los pastores 
que dejan que se pierdan las 
ovejas, y promete en nombre 
de Dios nuevos pastores que 
apacienten las ovejas. Ezequiel 
reprocha a los pastores sus 
delitos, su egoísmo y el olvido 
de sus deberes: Dios les quitará 
el rebaño y Él mismo cuidará de 
sus ovejas. Más aún: suscitará 
un Pastor que las apacentará y 
estarán seguras. Jesús repetidas 
veces usó comparaciones de 

pastores y ovejas. El Buen Pastor 
es quien cuida sus ovejas, busca 
la extraviada, cura la herida y 
carga sobre sus hombros la 
extenuada. Los primeros cris-
tianos tuvieron predilección en 
representar a Jesucristo bajo la 
figura del pastor que lleva en sus 
hombros la oveja perdida. Es la 
imagen más popular y simpática 
y una de las más antiguas del 
primitivo arte cristiano. Esta 
página, nos lleva a una honda 
reflexión, porque nosotros tam-
bién tenemos responsabilidad 
pastoral. Somos pastores al 

mismo tiempo que ovejas. No 
seremos buenos pastores sin 
una profunda relación con el 
Padre de Jesús. Su Padre es 
también nuestro Padre. Tampoco 
seremos buenos pastores sin 
cultivar una profunda relación 
con Jesús. No podemos dar lo 
que no tenemos. Si estamos 
desnutridos, si estamos alejados 
de la Vida, no podemos dar vida. 
Además tenemos que cuidar 
con respeto, comprensión y, 
sobre todo, con verdadero amor 
a esas personas de las que so-
mos responsables. Si tratamos 

a los demás como números, 
objetos o fichas, somos malos 
pastores. Podría parecer que 
este texto está referido sólo a 
los que guían al pueblo de Dios. 
Sin embargo, todos en mayor o 
menor grado, somos pastores. 
Tal vez en nuestra familia, tal 
vez en nuestro ambiente.  Por 
eso, cuando en nuestras comu-
nidades hay algo que no está 
bien, lo primero que tenemos 
que pensar es qué hacemos 
personalmente para mejorarlo. 
Para ser lo que Jesús espera 
de nosotros.

Todos somos pastores
Domingo IV de Pascua. Jn 10, 11-18

Club Social y Deportivo Ovalle logra épica 
remontada con un jugador menos 

SEGUNDA FECHA DE LA TERCERA DIVISIÓN B

El “Equipo de la a Gente” 
perdía 2 a 0 ante Coliseo, 
y además había sufrido la 
expulsión de su capitán 
Patricio Ponce. Pese a eso, 
los ovallinos dieron vuelta 
el resultado con goles de 
Gabriel Rojas y César Castillo, 
sellando una importante 
victoria como visitante. 

Club Social y Deportivo Ovalle animó 
este sábado la segunda fecha de la 
Tercera División B, enfrentando en 
condición de visitante a Coliseo de 
Algarrobo en el estadio municipal de 
El Quisco. 

El partido no inició bien para los ova-
llinos, ya que al minuto 10 el capitán 
Patricio Ponce fue expulsado por una 
mano penal. 

Aunque el arquero Patricio Cortés 
logró tapar el remate desde los doce 
pasos, en los minutos posteriores 
Coliseo logró ponerse en ventaja por 
2 a 0, con goles de Bastián Torres y 
Elvis Araya. 

Pese a estar con un jugador menos, 
Ovalle supo reaccionar. Dos asistencias 
de Eduardo Carvajal a Gabriel Rojas, 
permitieron que el delantero ovallino 
anotase el 2 a 2 y su doblete antes 
de irse al descanso. 

En el segundo tiempo, los dirigidos 
de Leonardo Canales volvieron a im-
poner su jerarquía, y con un penal de 
César Castillo se pusieron arriba en 
el marcador por 3 a 2. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Pese a un duro inicio de partido, los ovallinos demostraron juego de equipo y unidad en la cancha, logrando torcer lo que parecía un resultado 
negativo. 

CEDIDA

En los minutos finales “el Social” 
defendió su ventaja y selló una épica 
victoria en condición de visitante, 
que le permite llegar a 6 puntos en 
el primer lugar del Grupo Norte. 

Tras el triunfo, el plantel se unió en 
una foto en conjunto para celebrar la 
remontada, aunque conscientes de 
que aún queda mucho campeonato 
por delante. 

William González fue el encargado 
de portar la jineta de capitán tras la 
expulsión de Patricio Ponce. De esta 
manera, el mediocampista ovallino 
señala que “lo primero es felicitar al 
equipo, porque dimos todo dentro de 
la cancha, sangre, sudor y lágrimas se 

podría decir. Hay que mejorar el tema 
de la concentración, porque regalamos 
dos goles, y eso con otros rivales nos 
puede complicar muchísimo”. 

El goleador de la jornada, Gabriel 
Rojas, también tuvo palabras post 
partido. “Me sentí bien, con la confianza 
que cada uno de nuestros compañeros 
nos da. Ahora hay que seguir adelante, 
enfrentamos a un rival fuerte, y nos 
sirve mucho tener dos victorias en 
los primeros dos partidos”, destacó.

Para finalizar, el director técnico 
Leonardo Canales reconoció el esfuer-
zo de sus dirigidos. “Fue un partido 
muy difícil. Los primeros 5 minutos 
los controlamos bien, pero luego tu-

vimos dos errores graves en la toma 
de decisiones, lo que nos costó una 
expulsión. Con uno menos quedamos 
2 a 0 abajo, pero creo que hay que 
sacar lo positivo. Seguimos con nues-
tro sistema y creencia futbolística, 
y logramos doble mérito, porque lo 
revertimos, y después manejamos bien 
el resultado. Así que estoy contento, 
porque dimos una demostración de 
actitud muy grande y de compromiso 
con el compañero”. 

En la tercera fecha el Club Social y 
Deportivo Ovalle regresará al estadio 
Diaguita, para enfrentar a Conchalí, 
partido que se desarrollará en la tarde 
del sábado 27 de abril.
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Los recuerdos 
y memorias de 
destacadas figuras 
ovallinas 

Profesores de la 
capital limarina se 
lanzan a recorrer el 
mundo 

Las colonias 
extranjeras que 
hicieron de Ovalle su 
nuevo hogar 
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La migración es 
un fenómeno que 
ha acompañado 
al ser humano 
en cada episodio 
de su historia, 
y Ovalle no es 
ajena a esa 
realidad, toda 
vez que ha sido 
una comunidad 
receptiva 
de miles de 
migrantes a lo 
largo de sus 
casi 200 años de 
fundación.

L a comuna de Ovalle 
desde su fundación 
ha sido receptora 

de migrantes que han ve-
nido desde los distintos 
rincones del país a buscar 
suerte y probar las bon-
dades de la zona, aunque 
no exclusivamente se ha 
tratado de familias y tra-
bajadores chilenos, ya que 
desde principios del siglo 
pasado diferentes colonias 
internacionales escogieron 
a la comuna como su desti-
no para plantar raíces.

Los conflictos internacio-
nales como las guerras 
mundiales y las guerras 
territoriales han sido de-
tonantes en diferentes 
partes del mundo para 
favorecer la movilización 
de personas. Por ello los 
palestinos, yugoslavos, 
griegos, italianos, españo-
les, y portugueses se vie-
ron obligadas en algunos 
momentos de su historia a 
soltar sus amarras y bus-
car un nuevo destino. Miles 
de ellos se asentaron en la 
capital limarina y ayudaron 
a construirla a como es hoy 
en día.

Los palestinos, griegos y yugoslavos 
que se integraron a la comuna

LAS COLONIAS MIGRANTES QUE CONSTRUYERON EL OVALLE ACTUAL

Roberto Rivas Suárez / Ovalle

Con raíces que surgieron des-
de un país que hoy no existe, 
el escritor y periodista Mario 
Banic, relata que su abuelo lle-
gó desde la antigua Yugoslavia 
(hoy dividida en seis repúblicas 
independientes entre las que 
se encuentran Eslovenia, Cro-
acia y Serbia) poco antes de la 
Primera Guerra Mundial, pero 
primero llegó a Iquique, donde 
conoció a quien luego fue su 
pareja.

“Luego que se casó con mi 
abuela fueron y regresaron va-
rias veces entre Chile y Europa, 
por supuesto en barco y tras 
varias semanas de viaje. Más 
o menos en 1930, en uno de 
esos regresos decidieron venir 
de Iquique a Ovalle, donde se 
establecieron”, apunta Banic, 
quien agrega que su familia es 
originaria de la Isla de Brac, 
actual Croacia.

Destaca que en Ovalle se ave-
cindaron varias familias yugos-
lavas, entre los que destacaron 
los de apellido Banic, Martinac 

Del Medio Oriente

Desde un país extinto

Las familias palestinas han 
escogido a Ovalle como hogar 
desde hace unos cien años, 
cuando los primeros viajeros 
notaron la similitud de la zona 
con sus lugares de origen.

Hanna Jarufe, comerciante y 
servidor público, recuerda la 
hospitalidad de la zona cuando 
llegaron sus primeros familia-
res.

“Yo llegué a Ovalle en febrero 
de 1968. Ya mi hermano vivía 
aquí y yo vine solo a visitarlo. 
Ya por acá vivían mis abuelos 
por parte de madre, quienes 
habían llegado a la zona más 
o menos en 1950”, explica Ja-
rufe, quien nació en la provin-
cia de Belén, en una ciudad 
llamada Beit Jala, que es una 
ciudad de varios miles de años 
y con una de las comunidades 
cristianas más antiguas del 
mundo.

“Mi abuelo se vino a la zona 

la fábrica de tabaco más gran-
de de Jerusalén, y los jefes en-
viaron a todos los trabajadores 
a sus casas cuando se inició el 
conflicto.

“Tuvimos que regresar a casa, 
pero no por los caminos prin-
cipales, sino por caminos de 
tierra, para esquivar los bom-
bardeos”, dice.

Un año después decidió venir a 
Chile a saludar a su hermano 
Jorge -quien había emigrado 
en 1963- y fue cuando deci-
dió establecerse en la capital 
limarina. “Yo vine como turis-
ta, pero ‘al tiro’ me encantó 
Ovalle, se parecía mucho a la 
zona donde vivíamos. Así que 
aprendí el idioma y me integré 
rápido a la sociedad, a los clu-
bes sociales, a la iglesia, a los 
equipos deportivos. Me reci-
bieron ‘recontra bien’. Incluso 
fui director y vicepresidente de 
Deportes Ovalle cuando subió 
a primera división”, recuerda.

Jarufe ha sido concejal de 
Ovalle, y actualmente -y por 
un tercer período- es conseje-
ro regional, siempre de forma 
independiente. Al consultar-
le sobre si se define como un 
político, él lo niega tajante: “yo 
solo soy un servidor público, 
no soy político. Me han invitado 
de diferentes partidos, pero yo 
no quiero. Lo mío es el servi-
cio público”, destaca, quien se 
integró a cabalidad a pesar de 
haber nacido en otro continen-
te y con otro idioma.

o Pleticosic. Algunos llegaron 
desde otras ciudades de Chile, 
mientras otros lo hicieron di-
rectamente desde Europa.

“Una vez llegaron a Ovalle se 
conformaron como una pe-
queña colonia. Alrededor de 
1950 cuando incluso lograron 
establecer en la Alameda (en-
tre Vicuña Mackenna y calle 
Independencia) un pequeño 
monolito que llamaron La Pér-
gola Yugoslava, que era repre-
sentativo de la cultura de los 
Balcanes, que se convirtió en 
un recuerdo que duró mucho 
tiempo en el paisaje local”.

Si bien la colonia tuvo cierta 
fuerza en esos años, poco a 
poco se fueron disolviendo y se 
perdió como identidad cultural.

Banic recordó que la mayoría 
de los inmigrantes europeos 
en ese momento eran alma-
ceneros. “De hecho, el primer 
supermercado que tuvo Ovalle 
fue el Supermercado Martinac, 
que estuvo ubicado en esquina 

de Ariztía Poniente con Be-
navente”, señaló.

LA CUNA DEMOCRÁTICA

Otras colonias importantes que 
han hecho vida en la sociedad 
ovallina, es la formada por 
migrantes griegos, entre los 
que destacaron familias como 
la Siderakis o la Marentis.  Su 
influencia habría sido tal, que 
lograron levantar una pobla-
ción completa para residir en 

yo, al terminar la Segunda 
Guerra Mundial, pude gestio-
nar el pasaporte de Jordania 
luego de la separación de Pa-
lestina”, señala con su acento 
árabe todavía marcado.

Nacido en 1945, Jarufe recuer-
da la guerra ocurrida en el Me-
dio Oriente en 1967, la llamada 
“guerra de los seis días”, pues 
trabajaba en ese momento en 

después de la Primera Guerra 
Mundial (1920, aproximada-
mente) y se radicó en Ovalle. 
Fue de los primeros palesti-
nos que se establecieron en la 
zona, al igual que los Álamo, 
los Dabed y otras familias ára-
bes que llegaron desde Pales-
tina. Mi abuelo llegó con pasa-
porte de Turquía, porque en la 
época, el gobierno Otomano el 
que mandaba en la zona. Pero 

la parte alta, y por supuesto 
estaría bautizada como la ca-
pital y cuna de la democracia: 
Población Atenas.

Migrantes italianos, españo-
les y portugueses llegaron a 
la ciudad, como a muchas ciu-
dades del mundo, durante o 
después de la Segunda Guerra 
Mundial, construyendo tam-
bién un importante legado que 
se ha mantenido hasta hoy en 
la capital limarina.

Hanna Jarufe

Mario Banic
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El sello que deja Ovalle en los niños y jóvenes no es sólo de bonitos 
recuerdos y de alguna formación familiar y académica, ya que destacados 

artistas y deportistas reconocen la influencia de la comuna en su 
crecimiento cultural y formativo.

La escritora Paz Corral y los 
futbolistas Enzo Roco y “Kike” 

Acuña recuerdan sus raíces

LA CULTURA Y EL DEPORTE OVALLINO QUE SE REFLEJAN A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL

INFLUENCIA OVALLINA

La escritora Paz Corral Yagnam, 
jefa de proyectos literarios de la 
Editorial ZigZag, nació y creció 
en la capital limarina y destaca 
la influencia de la zona en varios 
de sus cuentos.

“Todos los recuerdos de mi ni-
ñez y juventud están asociados a 
Ovalle, y tengo la suerte de decir 
que la mayoría son muy buenos. 
Recuerdo perfectamente que 
los domingos iba con mi padre a 
la plaza de armas y nos dejaba 
escoger una revista en el kios-
co que había en la plaza, y nos 
íbamos a comer un completo 
a La Central (frente a la plaza) 
ese era un paseo típico. Tam-
bién recuerdo la librería de mi 
abuelo, Libros Centro, que en mi 
adolescencia fui mucho y había 
muy buenas conversaciones. 
Mucha gente pasaba por ahí a 
tomarse un café y a saludar, y yo 
muchas veces estaba ahí bus-
cando libros y participando en 
las conversaciones”, recuerda 
con emoción.

Apunta que otra etapa importan-
te en su formación fue el paso 
por la Escuela de Música de 

Roberto Rivas Suárez / Ovalle

Ovalle, ubicada en calle Santia-
go con Independencia, cuando 
recién partía y era un proyecto 
muy pequeño. “Yo tocaba violon-
cello. Con esos compañeros to-
davía tengo relación hoy en día, 
y con nuestra profesora, Doris 
Martinac, nos mantuvo unidos y 
nos reunimos con ella hasta un 
año antes de su fallecimiento, 
que fue apenas hace dos años. 
Ese paso por la música ovallina 
me marcó, porque fue bonito 
pertenecer a un grupo escolar 
que no solo destacaba los logros 
académicos, sino que hacía én-
fasis en la cultura y la música, 
apreciando todos los aspectos 
de la estética. Siempre he dicho 
que fueron fundamentales en mi 
formación”.

La escritora cuenta ya con 

Pa
z C

orr
al 

L a magia de la comuna de Ovalle no sólo puede expresarse 
en la calidez de su gente o en sus lugares únicos, sino en la 
formación de miles de niños y jóvenes que luego recordarán 

lo aprendido y lo pondrán a prueba en distintos escenarios nacio-
nales e internacionales.

En áreas tan diversas como la literatura y el deporte, ovallinos 
han sabido reconocer la influencia de la zona en su trabajo. Así lo 
demuestran la escritora Paz Corral y los futbolistas Enzo Roco y 
“Kike” Acuña, quienes dieron sus primeros pasos en sus profesio-
nes en la capital limarina.

nueve libros publicados, mien-
tras que el décimo está por 
llegar. Muchos de sus cuentos 
y libros tienen la influencia de 
la ciudad que conoció en su 
niñez y juventud.

“En mi primer libro, ‘El vam-
piro niño que soñaba con bai-
lar’, toda la inspiración con la 
que yo le describí la casa a la 
ilustradora viene del ‘castillo’ 
que está en la salida de Ovalle, 
un lugar que siempre me lla-
mó mucho la atención, y que 
siempre estuvo muy abando-
nado y estaba cargado de mis-
terio. Se mostraba tenebroso, 
por lo que a mí me generaba 
mucha curiosidad. En general, 
en toda mi línea narrativa hay 
mucho de la oralidad, de na-
rrar las cosas como las narra-

ba la gente del campo, y todo 
eso siempre está muy presen-
te en mi trabajo. Y me marcó 
mucho la narrativa de Carmen 
de Alonso, que no nació en 
Ovalle, pero que vivió muchos 
años allí. Y ella tiene una ma-
nera muy especial de narrar 
los cuentos para niños”.

Sobre sus visitas a la comu-
na, sobre todo a los eventos 
culturales, destaca que “me 
siento muy honrada de que 
me inviten a la Feria del Li-
bro de Ovalle. Me siento muy 
orgullosa de mis raíces y de 
pertenecer a una comunidad 
en la que había mucha soli-
daridad, en la que todos eran 
amigos o parientes, en la que 
había mucho contacto con el 
campo”.
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Felices 194 años
Comuna de Ovalle

Lunes a viernes   
08:30 a 13:00 horas   
15:00 a 18:00 horas
Sábado               
08:30 a 14:00 horas

Contáctanos y cotízanos desde tu hogar        53-2 620512
Avda. Benjamín Vicuña Mackenna 975, Ovalle

FUTBOL Y FAMILIA

Por su parte el futbolista Jorge 
“Kike” Acuña, de padre ovallino 
y aunque nacido en Santiago, 
llegó a vivir a la perla del Lima-
rí con apenas 3 años, por lo que 
pasó en la comuna su infancia y 
parte de su juventud. Además su 
familia se quedó en Ovalle, y de 
ahí la importancia de la ciudad 
en su formación.

“Yo me siento un ovallino por-
que fue aquí donde inicié con el 
futbol desde muy chico. Primero 
en el Colegio San Viator, y luego 
en la Academia Kico Rojas, una 
academia muy bonita con la que 
hice muchos amigos con los que 
todavía mantengo contacto. Allí 
me di cuenta que podía ser fut-
bolista, y aprendí valores que me 
sirvieron para la vida, más allá 
de lo deportivo. Estoy muy agra-
decido de haber formado parte 
de esa escuela porque de alguna 
manera me abrió la puerta para 
poder ir a jugar varios campeo-
natos valiosos que habían en la 
época, en La Serena, en Santia-
go, que fue cuando me contacta-
ron para poder jugar allí”.

Acuña recuerda que tenía 11 
años cuando fue a probar con la 
Católica, y fue cuando se quedó 

con el equipo con el que comen-
zó su carrera profesional. Una 
carrera que lo llevó a jugar en 
Países Bajos y Sudáfrica y a ser 
miembro de la selección nacio-
nal por varios años cuando fue 
llamado por Marcelo Bielsa.

“Tuve una carrera muy boni-
ta, que pudo haber sido mucho 
mejor de no ser por los errores 
que pude haber cometido en 
el camino, por impulsivo o por 
inmaduro. Pero estoy muy or-
gulloso de la carrera que hice”, 
comenta, quien recientemente 
fue técnico de equipos de ca-
tegorías de ascenso como San 
Felipe y Santiago City, y quien 
además mantiene una Escuela 
de Fútbol en Chicureo, Santa 
Elena, Santiago, a la que asisten 
más de 60 niños y jóvenes entre 
los 6 a los 14 años. “Con gusto 
me vendría a dirigir alguno de 
los equipos de Ovalle, amo el 
futbol y soy muy apasionado de 
este deporte. Me gustaría apor-
tar a Ovalle”.

Sobre sus memorias, destaca 
que “de Ovalle tengo los mejo-
res recuerdos. Creo que la me-
jor parte de un ser humano es 
cuando es niño, y mi niñez la 
disfruté en Ovalle y mis recuer-
dos son jugando fútbol, colocan-

do dos piedras en la calle para 
jugar a la pelota con los amigos, 
y se paraba el partido cuando 
iba a pasar un auto. Eso era con 
mis amigos del colegio y con los 
vecinos. Recuerdo que íbamos 
con mi familia a Tongoy y siem-

pre llevábamos una pelota y 
cuando veíamos un grupo de ni-
ños en la playa, siempre jugába-
mos un partido. Así que todo el 
día para mí era futbol y esos son 
los recuerdos más bonitos que 
tengo”, concluye el ex jugador.

Jo
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EN TIERRAS ÁRABES

Nacido en Ovalle y crecido en la 
población Fray Jorge, Enzo Roco 
es un futbolista que ha tenido, y 
tiene, una gran carrera depor-
tiva que lo ha llevado a jugar en 
España, México y Arabia Saudita, 
además de integrar la Selección 
Nacional con la que conquistó 
la Copa América Centenario en 
2016.

“De Ovalle son muchos recuer-
dos los que tengo. Gracias a Dios 
y a mi familia tuve una linda in-
fancia en Ovalle, la cual siempre 
fue muy apegada al deporte, al 
ejercicio, a los juegos. En ese 
entonces no habían celulares ni 
la tecnología que hay hoy en día 
y claramente la diversión estaba 
afuera, en las calles, así que me 
recuerdo jugando en mi barrio, 
en la Fray Jorge. Me recuerdo 
también saltando el muro que 
había para ir a jugar a la cancha, 
para ir a entrenar a la Academia 
Municipal, todas las semanas 

y luego a jugar los fines de se-
mana, y luego de los partidos 
me iba a jugar con mis amigos y 
nos quedábamos hasta las 12 de 
la noche o la una de la mañana 
cuando era fin de semana. Re-
cuerdo que poníamos dos pie-
dras en la calle, porque era una 
calle sin salida, y una pelota. Era 
suficiente para jugar, y no nos 
cansábamos, y nuestras mamás 
nos retaban para que entrára-
mos a la casa. Se me vienen to-
dos esos recuerdos, obviamente 
compartíamos con la familia, las 
reuniones familiares los fines de 
semana y jugar con todos los pri-
mos”, recuerda Roco en conver-
sación con El Ovallino.

Destaca que toda su educación 
básica la hizo en el colegio Fray 
Jorge, y que luego estudió en el 
Colegio El Ingenio, hasta el Pri-
mero Medio.

“El cambio de séptimo a octavo es 
muy raro, pero es algo que cam-
bió totalmente mi vida, porque 

es un cambio que se le ocurrió 
a nuestro profe de la Academia 
Municipal, Francisco Carvajal, 
que fue llevar a toda la categoría 
92 al nuevo Colegio El Ingenio 
cuando se estaba inaugurando, 
para que pudiéramos estar todos 
en un mismo curso, en un mis-
mo colegio y poder jugar el Cam-
peonato Escolar. Y es ahí donde 
comienza toda mi aventura y mi 
travesía como futbolista, porque 
logramos ganar todas las fases, 
hasta llegar al Nacional, y hasta 
el Internacional Escolar, que se 
jugó en Colombia. Esa decisión 
del profesor nos cambió la vida 
por todas las cosas que vinieron 
de ahí en adelante, así que estoy 
eternamente agradecido y eso 
jamás se me olvidará”.

Explica el jugador que gracias a 
ese campeonato fue que se acer-
caron representantes de clubes 
importantes del país y fue cuan-
do comenzó algo más serio con 
la Universidad Católica y el pro-
fesionalismo.

“Cuando me instalé en Santiago 
ya con un recorrido un poco más 
profesional, los primeros regre-
sos a Ovalle eran difíciles porque 
me daban ganas de quedarme. 
Extrañaba mucho al principio, 
porque era mi primera experien-
cia afuera y solo, y fue un cambio 
muy drástico, así que no fue fácil, 
pero con el tiempo me fui adap-
tando. Fui haciendo amistades, 
fui mejorando mi personalidad, 
mi forma de comunicarme, fui 
mejorando mi juego y superar-
me, y todo fue muy rápido, y eso 
me hizo fuerte mentalmente y 
me hizo seguir estando firme 
con la decisión de haberme ido 
a Santiago. Ya después, siendo 
profesional los viajes a Ovalle 
eran menos, tenía más respon-
sabilidades, muchos más viajes 
en el primer equipo, y también 
juegos de la Selección. La familia 
me acompañaba, pero ya cuando 
uno vuelve a su tierra, dan ga-
nas de estar con toda la familia, 
de ver a los amigos, de juntarse, 
pero lamentablemente cuando 

E
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Enzo Roco

De Ovalle son muchos recuerdos los que 
tengo. Gracias a Dios y a mi familia tuve una 
linda infancia en Ovalle, la cual siempre fue 
muy apegada al deporte, al ejercicio, a los 
juegos”

iba era por solo dos o tres días y 
no me alcanzaba. Pero trataba de 
hacer lo mejor, de ver a los ami-
gos, de compartir lo que estaba 
viviendo”.

Destacó que cuando jugó en Eu-
ropa los viajes a Limarí eran más 
escasos, incluso, y con suerte, 
una vez por año.

“Eso hizo que me perdiera mu-
chas fechas especiales, cum-
pleaños, reuniones familiares o 
de amigos, navidades y año nue-
vo. Pero son parte del proceso, 
no como sacrificio, sino como 
parte de la profesión. Obviamen-
te se extraña tu tierra, tu cultura, 
las tradiciones, la comida, y esos 
pequeños detalles que al final 
terminan siendo muy grandes. 
Pero mi última visita fue muy es-
pecial, una de las mejores, por-
que regresé a mi tierra como pa-
dre, con mi niño que cumplió un 
año en Ovalle, y lo pude celebrar 
con mi familia, y también cele-
bramos su bautismo. Fue muy 
bonito porque el diácono que di-
rigió la ceremonia había sido mi 
profesor en el Colegio El Ingenio, 
así que fue muy especial, porque 
estuvieron amigos y compañeros 
de mi infancia”.

Consultado sobre lo que más 
extraña de Ovalle, sin pensar 
responde que “se extraña ese 
compartir con los amigos, y ju-
gar una ‘pichanguita’ y ponernos 
al día. Lo que más extraño es mi 
familia, mi abuelita, mi madre, 
mis hermanos, y gracias a mi 
abuelito que nos inculcó que te-
níamos que ser una familia muy 
cercana y unida. Y se extraña la 
preparación de las comidas, los 
festivales, la visita al estadio y 
ese sentido familiar que tiene 
Ovalle, y del amor al deporte que 
mucha gente y muchos jóvenes 
sienten y viven, se extraña mu-
cho. Deseo para Ovalle un feliz 
aniversario y que siga creciendo 
en todo ámbito, y que las cosas 
se hagan con el corazón, por-
que así es como las cosas salen 
bien”.



7ANIVERSARIO OVALLE 193 AÑOS

El alcalde ovallino, 
en el marco de 
los 193 años de la 
fundación de la Perla 
del Limarí, hace un 
análisis de la situación 
del territorio, las 
prioridades de su 
gestión y los desafíos 
que se presentan para 
este nuevo año de vida 
de la comuna.

“Nuestras prioridades 
son la seguridad pública 
y la crisis hídrica”

La ciudad de Ovalle fes-
tejó oficialmente el pa-
sado viernes el 193º 

Aniversario de su fundación 
con un desfile cívico militar, 
en el que tanto las Fuerzas 
Armadas, las organizaciones 
sociales, funcionales y comu-
nitarias, y los establecimien-
tos educacionales rindieron 
homenaje a la comuna capi-
tal de la Provincia del Limarí. 
 
El acto fue encabezado por el 
alcalde Jonathan Acuña Rojas, 
quien realizó una serie de re-
flexiones sobre las prioridades 
y desafíos que enfrenta la co-
muna en este nuevo aniversario. 
 
-¿Cuál es su sensación por es-
tos 193 años de la ciudad? 

“Debo mencionar que como al-
calde me siento muy contento 
estar celebrando 193 años de 

JONATHAN ACUÑA: 

nuestra comuna, donde valo-
ramos tremendamente lo que 
ha hecho la municipalidad con 
el objetivo de mejorar la ca-
lidad de vida de cada uno de 
los vecinos y vecinas que viven 
en el sector rural y el urba-
no . En este año y tres meses 
que llevamos de gestión, he-
mos tratado de llegar a cada 
rincón de la comuna y hemos 
enfrentado muchos problemas 
que hemos ido solucionando 
durante este corto tiempo”. 
El jefe comunal remarcó que 
“recibimos una administra-
ción lógicamente con muchos 
errores y muchos problemas,  
que hemos ido resolviendo 
con mucha responsabilidad y 
transparencia, y en ese sentido, 
eso nos motiva cada día más, 
sobre todo, porque somos un 
equipo completamente sólido 
que puede dar respuestas con-
cretas a toda la comunidad”.  

-¿Cuáles son las problemáti-
cas principales que enfrenta 
en la comuna?

“Las principales prioridades de 
la comuna que tenemos en la 
gestión municipal parten por la 
seguridad ciudadana para todos 
los vecinos que hoy viven ex-
puestos a una inseguridad per-
manente en todos los sectores, 
tanto rurales como urbanos. 
En segundo lugar, tenemos una 
política que hemos instaurado 
dentro del fortalecimiento de 
la Oficina de la Vivienda, para 
enfrentar la emergencia ha-
bitacional, en toda la comuna. 
En tercer lugar, la crisis hídrica 
que se suma dentro de las prio-
ridades también para enfocar 
la atención además, en buscar 
soluciones concretas para cada 
uno de los vecinos que se ven 
afectados por esta lamentable 
situación. En ese sentido, he-
mos desarrollado un trabajo 
mancomunado con la comuni-
dad organizada, con los regan-
tes y con el mundo privado”. 
 
El alcalde Jonathan Acuña 
agrega que “sabemos que la es-
peranza radica, además, en el 
sentido de poder entregar una 
respuesta oportuna a cada uno 
de los vecinos y entregar seña-
les claras de gestión y de bue-
na administración municipal”. 
 
-En términos de proyectos 
para la comuna que su gestión 
está desarrollando, ¿cuáles 
podemos destacar?

“Efectivamente tenemos una 
robusta cartera de proyectos. 
Por ejemplo, de la mano de la 
seguridad, como el plan ‘Calles 
sin Violencia’, donde hemos 
intervenido espacios públicos 
que estaban abandonados por 
años y creemos además que, 
hoy día la intervención de re-
cursos que tiene la municipa-
lidad, se realiza de forma de-
mocrática sin hacer distinción 
entre los pueblos rurales y ur-
banos. Sabemos que es un de-
safío gigante, pero hoy día es-
tamos ejecutando con todo los 
recursos que tenemos y recur-
sos externos, además, para be-
neficiarlos a cada uno de ellos”. 
 
-¿Cuáles son los compromisos 
que asume para lo que queda 
de gestión?

“Comprometernos más que 
nunca, con mucha responsa-
bilidad, transparencia y probi-
dad para que la comunidad vea 
que somos una administración 
transparente, activa y con mu-
cha ganas de seguir avanzando 
en todos los aspectos, para be-
neficio de la comunidad”.



8 ANIVERSARIO OVALLE 193 AÑOS

Mey y Cristian son una pareja de apasionados docentes de la comuna 
de Ovalle que decidieron hacer una pausa en su vidas profesionales 
para cumplir su sueño: recorrer el mundo, conocer personalmente 
los lugares y culturas que enseñaban en clase y registrarlo para 
regresar a la capital limarina para seguir en las aulas.

Profesores de Ovalle se lanzan a 
la aventura de recorrer el mundo

TIENEN COMO OBJETIVO VIAJAR MÁS DE UN AÑO POR DISTINTOS CONTINENTESV isualizar un sueño. Tra-
zarse un objetivo. Tra-
bajar en cumplirlo y lan-

zarse a buscarlo. Fue así como 
una joven pareja de profesores 
de Ovalle soltó las amarras del 
trabajo e inició un viaje que es-
peran poder extender por más 
de un año y en el que podrían 
recorrer el mundo entero an-
tes de retornar a las aulas.
Mey Contreras es profesora de 
Educación Diferencial y Cris-
tian Ramírez lo es de Historia, 
Geografía y Ciencias Sociales. 
Ambos trabajaron en el Cole-
gio Santa María de Ovalle, en 
donde organizaron la travesía 
que los llevará hasta diferentes 
rincones del mundo.

“Estamos abocados a una pa-
sión, al sueño de ser almas 
viajeras, de conocer distintos 
lugares de este mundo y por lo 
cual decidimos hacer una pau-
sa de nuestra rutina laboral y 
embarcarnos en este proyecto, 
que consiste en salir e ir co-
nociendo los distintos lugares 
que añorábamos recorrer”, ex-
plica Ramírez a El Ovallino.

Tras revisar todos los detalles, 
iniciaron el gran viaje de sus 
vidas: comenzaron recorriendo 
el altiplano andino, recorrien-
do Bolivia y Perú, conociendo 
la singularidad del Lago Titi-
caca y haciendo una obligada 
parada en el Machu Picchu.

Desde Perú el siguiente paso 
fue tomar un vuelo hasta Nue-
va York, donde pudieron cono-
cer los lugares más emblemá-
ticos de la “Gran Manzana”, 
antes de tomar un vuelo que 
los llevará hasta el viejo conti-
nente.

En Europa arribaron a París, 
para ver sus principales atrac-
tivos y recorrer luego la ciudad 
medieval de Brujas, en Bélgi-
ca, y actualmente se encuen-
tran en Amsterdam, la capital 
de los Países Bajos, conocien-
do y visitando la ciudad.

“Nuestro recorrido sigue sien-
do aun bastante ambicioso, 
porque queremos conocer mu-
chas localidades, queremos 
conocer los países nórdicos, 
incluso llegar al Círculo Polar 
Ártico y luego conocer Europa 
del Este. Más tarde queremos 
llegar al Medio Oriente, a Áfri-
ca, la India, y terminar en el Le-
jano Oriente. Esperamos con 
este viaje poder abrir nuestras 
mentes, poder nutrirnos de las 
experiencias interculturales de 
poder enriquecernos cada vez 
más con los momentos y con 
las vivencias que podemos ir 
adquiriendo”, explicaron los 
viajeros.

Adelantan que finalmente es-
peran poder retornar a Ovalle, 
a reencontrarse con sus seres 
queridos y así seguir el rum-
bo de la educación. “Porque 
ambos somos educadores y lo 

Roberto Rivas Suárez / Ovalle

llevamos en nuestro corazón. 
Este viaje es algo que sabemos 
que nos va a servir mucho en 
nuestro crecimiento personal y 
profesional”.

Si bien el viaje apenas está 
comenzando, señalan que ya 
han podido experimentar dife-
rencias culturales y culinarias. 
“Añoramos a nuestro querido 
Ovalle, la calidez de las perso-
nas, el cariño, como también el 
clima, también lo extrañamos, 
porque hemos encontrado cli-
mas muy extremos desde un 
calor muy intenso, hasta fríos 
muy extremos como el que 
ahora tenemos en Europa. Uno 
de nuestros objetivos es pro-
bar platos típicos, pero desde 
ya extrañamos la rica comi-
da casera, el pan con palta, 
una rica cazuela, un completo 
como los de ‘El Rey del Com-
pleto’”, apuntaron.

Aseguran que en este viaje han 
aprendido lo hermoso que es 
conocer otros paisajes. “Tam-
bién añoramos y esperamos 
para Ovalle que tuviese más 
espacios públicos urbanos de 
calidad y de seguridad, como 
los que hemos visto en otros 
países”.

Los viajeros invitan a cono-
cer y seguir su recorrido en 
Instagram y Facebook en las 
cuentas de @Cristian_rami-
rezroz y de @Meycontrerasg.

“Nosotros consideramos que 
es fundamental hacer estas 
locuras en la vida, porque nos 
enriquecen, nos hacen crecer, 
abren nuestra mente y nos 
permiten nutrirnos del con-
tacto con el otro. Como edu-
cadores y asumiendo la gran 
responsabilidad que significa 
formar a jóvenes como ciuda-
danos, nunca debemos dejar 
de aprender. Por eso es que 
este viaje no solamente nos 
va a servir para conocer pre-
sencialmente nuevos lugares, 
sino que, sobre todo, vamos a 
ampliar nuestro conocimiento, 
y de esta manera llegar reno-
vados y poder aportar de mejor 
manera a nuestra comunidad”, 
puntualizaron los viajeros.

Mey Contreras y Cristian Ramírez
Profesores Viajeros

Ambos somos educadores y eso lo llevamos en 
nuestro corazón. Este viaje es algo que sabemos 
que nos va a servir mucho en nuestro crecimiento 
personal y profesional”
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